

Reminiscencias griegas

Un conflicto

Surgió una especie de crisis entre la autoridad eclesiástica y la autoridad civil, originada por un celo mal entendido. En ese tiempo los trabajos de las Iglesias se realizaban con la cooperación de los municipios que imponían sus ordenanzas por medio de los políticos con menosprecio de la autoridad eclesiástica. No había juntas con personería. La creación de la primera Junta Edificadora fué en tiempo de los años de gobierno del Ilmo. Señor Bruschetti Delegado Apostólico y Obispo de Abidos. El tenor del Decreto es el siguiente:

Vicaría Apostólica, San José, abril 21 de 1877. Sr. Cura de la Parroquia de Grecia. El Ilmo. Rvmo. Sr. Delegado y Vicario Apostólico, se ha servido dictar el acuerdo que dice: N.º 41. Nos Luis Bruschetti, por la gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica, Obispo de Abidos, Delegado y Vicario Apostólico de esta Diócesis. Debiéndose nombrar una Junta Directora y económica de los trabajos de la Iglesia Parroquial de la Villa de Grecia; y habiéndonos presentado el Sr. Cura de dicha Parroquia, de acuerdo y juntamente con la Municipalidad de aquella Villa las personas que deben formar la referida Junta, acordamos nombrar y nombramos; Presidente de dicha Junta al Sr. Cura, que lo fue pro. tempore en la Parroquia de Grecia. Para Vocales Propietarios a los Sres. don Ramón Quesada y don Jesús Vega; y para suplentes a los señores don Juan Ramón Rodríguez y don Ramón Araya.

Comuníquese. Dado en la Vicaría Apostólica de San José de Costa Rica a 21 de abril de 1877. L. Obispo de Abidos Delegado y Vicario Apostólico. Por mandado de su Excelencia Ilma. José Guzmán. Secretario.

Lo transcribo a Ud. para su conocimiento y efectos consiguientes y me firmo de Ud. atto. s. y Capellán

JOSE GUZMAN
Secretario

Esta Junta tuvo que luchar energicamente para realizar los trabajos de su incumbencia y al Padre don Victor Ortiz le tocó soportar una recia prueba a su energía y valor.

La siguiente nota N.º 19 del Municipio de la Villa revela el principio de la crisis que se suscitó en aquel entonces: "Señor cura de esta Parroquia y Presidente de la Junta de la misma. Presidencia Municipal. Grecia agosto 22 de 1877. La Municipalidad de este Cantón en sesión extraordinaria del día de hoy a su artículo. Segundo acordó lo que copio: Se tomó en consideración la solicitud que un crecido número de vecinos han hecho contrayéndose a pedir se dicte por este cuerpo una resolución para evitar que el espíritu religioso, patriotismo y fraternidad que caracteriza el vecindario de Grecia, se convierta en odio y acaso en desmoralización, de que se han impuesto de los preparativos en virtud de que se hacen para principiar la destrucción del frontispicio de la Iglesia de esta Parroquia; y en atención a que por disposiciones supremas se ha nombrado en este cantón una Junta para ventilar y conocer de los asuntos de la Iglesia, se acuerda: pasar

a aquella Junta copia autorizada del referido memorial para que tomándolo en consideración dicte la providencia a que con tanta justicia se refiere los postulantes; que siendo el asunto de que se trata de trascendencia de gravedad, la Municipalidad desea que la Junta Parroquial al tomarlo en consideración se sirva invitar a este Municipio, a fin de presenciar la discusión y hacer las objeciones a que por ley tenga derecho; mas entre tanto, también sería de desear que la misma Junta o su Presidente, mientras de la petición se ocupe, los trabajos de destrucción del frontispicio sean detenidos".

El memorial dice así: Honorable Corporación Municipal de este cantón. Los que suscribimos vecinos de esta villa, ante vos con el debido respeto exponemos lo siguiente: Con profunda pena hemos visto que se hacen preparativos para principiar los trabajos de la Iglesia por demoler el frontispicio y el disgusto general que tal paso ha causado en el público. No nos oponemos a que sea necesario hacer este trabajo, pero si aseguramos que no es este el tiempo oportuno para verificarlo. El frontispicio ni estorba, ni hace falta al templo para llenar el objeto a que está destinado, pues es un puro adorno. Los muros están en estado de recibir el techo y los materiales empezados a aglomerarse. En la legua de Palmira hay centenares de piezas labradas que piensan traerlos porque se pierden. La iglesia vieja debe destruirse para desocupar la nueva y formar con ella un galerón en que trabajar y depositar materiales.

Tiempo es ya de establecer los trabajos de carpintería pues hay maderas listas para principiarlos inter se preparan las que faltan. Nosotros y todo el público deseamos ver establecidos los trabajos y ocuparnos de ellos construyendo y no destruyendo. Aun se ha llegado a pensar que el no principiar los trabajos con la techumbre de la Iglesia es que algún partidario de malhadado techo de hierro que tantos males nos ha causado, esté procurando hacer prevalecer su opinión con perjuicio del público. Principiando los trabajos del techo el público se entusiasma y más tarde, si se declarare por personas competentes, que es necesario demoler el frontispicio él mismo lo hace sin ningún disgusto, inter que si ahora se verifica causa un trastorno en el pueblo por la exaltación de pasiones al ver sacrificado por el capricho de un hombre el fruto de sus sudores y desvelos. Protestamos que sólo nos mueve a dar este paso el deseo de la tranquilidad del pueblo y progreso del trabajo de la Iglesia. Siendo como soy, H. C. el representante de los intereses del cantón, entre los cuales el principal es la conservación y progreso de la Iglesia Católica, símbolo de la Santa Religión a que por misericordia de Dios pertenecemos, a vos correspondo interponer vuestra valiosa intercesión y aun dictar una providencia para evitar que el espíritu religioso, patriotismo y fraternidad que caracteriza este vecindario, se convierta en odios y acaso en desmoralización debido solamente al capricho de un hom-

bre cuyo nombre reservamos para mejor oportunidad.

Por lo expuesto a vos H. C., suplicamos que con la prontitud que las circunstancias lo exijan os sirvais reunirnos y acordar lo que estimeis conveniente a esta nuestra solicitud, por ser justicia que imploramos con el juramento necesario. Grecia, agosto 21 de 1877. H. C. Municipal. Por el señor Florencio Jiménez y por mí Desiderio Quesada; por el señor Enrique Camacho y por mí Bailón Camacho; Juan Arias J., Cupertino Zeledón, J. Braulio Serrano, Ramón Zamora M., José M.ª Jiménez, Anastasio Jiménez, Apolonio Jiménez, Francisco Meléndez, Joaquín Arias, Manuel Arias, Pedro Saborio, Rafael Vargas Ch. Por mí y por el señor Juan Vargas, Francisco Guzmán Anastasio Alvarado, J. A. Gómez, José Rafael Sánchez, Ramón R. Soto, Santiago Soto G. Por mí y por el señor Martín Maroto, R. Altamirano; José R. Carrillo, Miguel Loria, Luis Serrano, R. Dionisio Chaves, Anastasio Alvarado, N. Ch. Chaves, Ramón Sánchez, Raimundo Serrano, José Abarca, José Jiménez. Por el señor Felipe Calderón, José Jiménez. Lo transcribo a Ud. para el fin que se propone, aprovechando esta oportunidad para repetirle su atto. y S. S., J. Benavides.—Ante mí, Fermín Gómez. Secretario.

Después viene la contestación del señor Cura don Victor Ortiz que manifiesta la actuación como Cura de la Parroquia siempre prudente y atento a las indicaciones del Gobierno Ecco.

ANTONIO M. ROJAS.

Grecia, 15 de marzo de 1918.

Una señorita a Zamacois

Es, la mujer de Costa Rica, pura no escuchará tu voz que, saturada de venenos, marchita la blancura del alma que es la flor más delicada! Impúdico escritor: Véte de aquí! que tus obras marchitan el pudor, herencia de nuestro lar y bella flor que aborrece tu loco frenesí!

Conferencia

Hoy se efectuará en el Liceo de Costa Rica la conferencia del Dr. don José C. y Vivas sobre el tema: «Origen de sentimientos estéticos». También repetirá en esa ocasión su bella poesía «La Mujer», que tan notable triunfo le mereció en la noche que la recitara en el Variedades.

El Director del plantel don Juan Dávila hará la presentación del conferencista.

Sociedad de Madres Católicas

En este mes de abril no habrá la reunión del *segundo miércoles*, por haberse señalado para fines del mes (desde el lunes 22 en adelante) los ejercicios espirituales que se acostumbra cada año en dicha sociedad.

LA PRESIDENTA

Asamblea

El 10 del mes en curso celebrará Junta General la Facultad de Medicina.

Boletín necrológico

Duelo en San Marcos.—El estimable joven don Manuel Suárez Witting ha visto enlutado su hogar con motivo de la muerte de su compañera, ocurrida hace muy pocos días. La estimada señora de Suárez se vió atacada de una terrible fiebre de la cual no pudo escapar ni con las grandes atenciones de los suyos. Reciba don Manuel juntamente con toda la estimable familia Suárez-Hernández la prueba de nuestra condolencia y el deseo de una resignación cristiana.

El Profesor Gagini.—También ha visto su hogar enlutado recientemente con motivo de la muerte de don Carlos Vargas Gagini. Muchísimo sentimos el suceso, a la par que respetuosamente le enviamos nuestras frases de condolencia que hacemos extensiva a toda la apreciable familia Gagini, desándole justa resignación y consuelo.

Vida Social

Después de pasar unos días entre nosotros partió para Heredia la estimable señorita Abigail González Solera.—Entre nosotros estuvieron procedentes de Cartago don Manuel y don Aproniano Piedra.—El domingo parte para los Estados Unidos el joven don Ricardo Nanne Sáenz. Buen viaje le deseamos.—Para Cartago partió don Jesús Fonseca.—Sigue mejor de la operación que le fué practicada el Lic. don Enrique Brenes Castro. Nos alegramos.—Regresó de Puntarenas el Dr. Baudrit.—Regresó de El Brasil de Santa Ana el activo administrador del tranvía Mr. Zink.—Delicado de salud se encuentra uno de los niños de nuestro estimado amigo don Jorge Herrera. Hacemos votos porque mejore pronto.—Llegó del Puriscal don Alfonso Bravo.—Sigue bastante mejor la niña de don Victor Ramírez.—Muy enfermo está don Antonio Céspedes, vecino de Cartago.—De Cartago estuvo en esta capital el Lic. Arturo Volio.—La señora madre de este estimable caballero siempre sigue de mucho cuidado.—En Villa Acosta está enfermo el presbítero Santiago Zúñiga. Que mejore son nuestros deseos.—Salió para San Ramón don Nautilio Acosta.—El honrado artesano don Rafael Franco sufre de fuerte pulmonía. Ojalá Dios lo mejore.—Mucho celebramos la mejoría del estimable caballero don Enrique Brenes Castro, quien hace 15 días fué operado, con éxito, de apendicitis.—Es posible que la próxima semana concurra a su oficina.—Partió para Coronado don Carlos Manuel Salazar acompañado de su señora.

Unos atrevidos cazadores consiguen un tigre vivo

En la misma ocasión en que el Ministro Johanning visitó la región carleña, unos jóvenes Pinto dieron caza a un hermoso tigre que consiguieron vivo como Uds. oyen. La hazaña cinematográfica de estos señores llamó muchísimo la atención. Durante varios días anduvieron tras la presa que no pudo burlarlos.

SE DISEÑA tomar en arrendamiento por largo tiempo una casa algo grande con aposentos contra temblores.—F. J. Rucavado.

"La Información" se desmiente a sí misma

El martes publicó el diario rotante de mayor circulación en el país (2.300 ejemplares) un artículo en el cual decía: «El Oficial Mayor de la Secretaría de Instrucción Pública, estudia los nuevos recortes del ramo». El buen amigo señor Esquivel, se rió y sonrió al oír cómo quería tomarle el pelo el diario mayúsculo (por sus planchas) y ayer le espetó una carta que cándidamente publica La Información.

¡Oh! ¡Qué Información!, que tiene un reporter en el propio Ministerio y no sabe lo que pasa. Y otro reporter, lo mejor, lo que únicamente vale en aquella empresa, visita a diario al Jefe Técnico que por cierto no pierde ocasión de llamarse muy justamente «Jefe de Eseeñanza».

Hombre, hombre doña Informal, no disbarie Ud., mire que se está quedando sin suscritores!

EL SATIRICON

UTILES PARA ESCOLARES

El mejor surtido y los precios más bajos

Librería de Jaime Tormo

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

YA TRIUNFO

Que fué el único premiado en la Gran Exposición Nacional

El Ponche Nacional

Ha sido escogido por el público consumidor

Las hotellas llevan en el cuello el diseño de la medalla que se le adjudicó

Órdenes a CARLOS M. SALAZAR
Entre El Cometa y La Merced - Teléfonos 248 y 324

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

Otro robo

Don Misael Jiménez, activo comerciante comisionista de esta plaza fué víctima de un robo en su oficina, para lo cual fracturaron varios vidrios. La secreta conoce del asunto y tiene en estudio un sospechoso.

A las personas que tienen puertas con vidrios, les aconsejamos proveer las de hoja de madera, pues esa omisión fué la que favoreció al ladrón en este caso.

Cuando Vd. visite a un médico, de las 10 veces, nueve le recetará un laxante. Es siempre sano y salvo tener el vientre libre. Procúrelo con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Eficaces y agradables.

RAMONENSES!

Hemos nombrado como agente en la ciudad de San Ramón al joven Guillermo Calvo N., con quien pueden entenderse en todo lo que concierne al periódico.

En adelante mejoraremos mucho el servicio en ese lugar. Recuerden que nuestro periódico solo vale un colón al mes y que no miente ni llena sus columnas con invenciones reporteriles y con crónicas asquerosas.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Si precisa Ud. el sello YER

no pida Ud. nunca

un sello PARA EL DOLOR DE CABEZA, porque así deja Ud. en libertad al que se lo despacha de darle cualquier SUSTITUTO o IMITACIÓN, razón por la que, en algunos casos, no le darán el único y legítimo SELLO YER y si otro cualquiera, cuyos efectos serán ineficaces y no procurarán a Ud. el alivio que necesita.

Pida, exija Ud. siempre, el

Sello YER

que cura, como no hay preparado que le iguale, el

Dolor de Cabeza, Dolores Reumáticos, Dolor de Muelas y de Oídos, Grippe y toda clase de Dolores Nerviosos.

Fíjese Ud. bien

que el SELLO YER cura, como no hay preparado que le iguale, el DOLOR DE CABEZA, JAQUECAS, NEURALGIAS, GRIPPE, COLICOS, DOLOR DE MUELAS Y DE OÍDOS, DOLORES REUMATICOS Y TODA CLASE DE DOLORES : : : :

DEPOSITO: BOTICA FRANCESA De venta: En todas las Boticas AGENTES: ALSINA Y PEREZ MARTIN

EL MEJOR PURGANTE

AGUA DE LOECHES

Mineral Natural

De venta en todas las Boticas

Depósito General: BOTICA FRANCESA Unicos Agentes: ALSINA Y PEREZ MARTIN

Se correrá la lotería

El sorteo de la lotería se correrá el domingo 7. Así lo anuncia el Sr. Inspector en La Gaceta, lo que prueba que la mayoría de la emisión está vendida.

Aprovechemos esta ocasión para pedir a la Junta de Caridad una nueva organización de lotería haciéndola semanal, como en Panamá. Se puede aceptar el sistema de ventas anticipadas. Un mes es mucho esperar para un premio.

El éxito de una lotería consiste en su prontitud.

Cuando el Sr. Montalto llegó a la Junta realizó muchas innovaciones que devolvieron su prestigio a la lotería, pero ya es tiempo de que se hagan nuevas reformas.

¿Que piensan de eso nuestros lectores?

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes, licores y viveres. que está situado 300 al sur de la Botica Francesa.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores la calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

AVISOS ECC

Cada 25 palabras o menos inserción. Cada cinco palabras, cinco céntimos más y tantos anuncios por menos.

SE ALQUILA. Desde el que actualmente ocupa Espriella en el Barrio de Anuel A. Serrano C.

TINA. Se desea comprar. No. Informes en esta

SE vende el establecimiento para niños, que ofrece de habitación, a precios módicos. Apartado de Correo

ORNAMENTOS para iglesias. CLARA DATEDRAL. Apartado de Correo

TENGO algunos trabajos para niños, que ofrecen de habitación, a precios módicos. Apartado de Correo Luis P. Jiménez.

Es Usted comerciante? Está Ud. cansado de periódicos malos? La novedad del anuncio es el éxito del negocio. Comerciante que no anuncia no vende. - Nuestros anunciantes están contentos con nuestra publicidad: lo ha visto? Claro que

El triunfo es la victoria sobre los enemigos y los obstáculos. Desde el principio del mundo la humanidad viene luchando por exterminar las enfermedades y los dolores.

La Aspirina es el verdadero triunfador de los sufrimientos, los dolores y las perturbaciones de la salud. En la carrera, a la larga, las legítimas tabletas Bayer de Aspirina han obtenido la palma del triunfo entre todos los sustitutos y medicamentos dudosos; en la curación del reumatismo y como preventivo de los resfriados y del malestar.

Participad en este triunfo usando contra vuestros padecimientos las tabletas Bayer de Aspirina. Este triunfador llevará siempre la delantera.

En La C... Depósito per... OSTIONES... Gran surtido de vi... las mejores... La variedad más g... fine... TELEFON...

SE NECESITA... 3 casas en San José... nores sobre cada una... a la Acción Social.

ANUNCIESI... LA ACCIO

Lectura para el hogar

La paz conyugal

La paz de Cristo

La familia cristiana es en pequeño copia fiel de lo que en grande es la sociedad de Cristo. Ahora bien, para la vida de la sociedad que sigue las enseñanzas del Crucificado y guarda sus mandamientos, es necesario el primer de todos los dones que Jesucristo después de su resurrección nos dió: la paz.

"La paz sea con vosotros", dijo Nuestro Señor, en la tarde del día de su resurrección a la primera sociedad, de cristianos, formada por los apóstoles y sus discípulos, que por miedo a los judíos se encontraban reunidos en una casa de Jerusalén. (S. Juan XX, 19)

La paz sea con vosotros, dice también Nuestro Señor a los que en su nombre se unen santamente con el vínculo indisoluble del matrimonio, para que su casa y familia prosperen y tengan dicha y felicidad.

Porque fuera de esa paz que Dios da, no hay vida tranquila y feliz en ninguna sociedad humana. Si no reina en el hogar la paz de Cristo, reinará la discordia y la guerra entre sus miembros: "La casa que se divide con la discordia, se arruinará sin remedio". (Mat., XII, 25)

Beneficios que trae la paz doméstica

Son incontables los bienes que la paz entre los casados trae al hogar, no sólo en lo que se refiere a los bienes de orden puramente espiritual sino también en lo tocante a los materiales.

En primer lugar, en cuanto a la buena crianza y educación de los hijos, influye la paz doméstica de una mane-

ra muy principal; porque la casa venturosa a cuya sombra disfruta la familia de paz y unión, ésta se desarrollará en ese ambiente feliz; y en medio de la concordia y armonía de los esposos los hijos crecerán en el temor de Dios y amor hacia el prójimo, que son las dos virtudes que directamente se derivan de la vida pacífica que Nuestro Señor nos ordenó cuando nos dijo: "La paz os dejo".

Todos sabemos la influencia del ejemplo en la educación de los hijos; pues bien, si éstos se crían en el hogar pacífico y en medio de ejemplos de unión y mansedumbre entre los conyugues, tendrán que salir pacíficos y de buen carácter, según el modelo que ante ellos han tenido.

En medio de la paz florecen y prosperan las naciones. En medio de la paz también prosperan y se enriquecen los hogares; en medio de la paz se conserva y aumenta el haber de la familia; en medio de la paz conyugal se encuentra la abundancia; así lo manifestó el Espíritu Santo por boca del santo profeta David en uno de sus salmos: *Fiat pax in virtute tua abundantia in turribus tuis.*"

En lo de orden puramente espiritual no son menos los beneficios que la paz conyugal trae a los casados. Los esposos que viven en santa paz y armonía, tienen que irse perfeccionando cada día más en el amor y cariño mutuos, en la fidelidad recíproca y en todas las virtudes domésticas que, son la base del bienestar de los hogares y de la dicha de las familias.

Consecuencia de la desunión de los casados

El Imperio Ruso formó una de las

mas vastas monarquías del mundo mientras tuvo paz, pero cuando se metió en la gran guerra de Europa y la anarquía reinó en su seno, se debilitó y se dividió en varios estados pequeños: la grande y poderosa Rusia de antes, ya no existe hoy.

De la misma manera se arruinará y destruirá la casa en donde reinan la desunión y la discordia entre los casados, porque la paz es el símbolo de la caridad, y Dios Nuestro Señor no es Dios de disensión, sino de paz. Dios es caridad, y los que viven en caridad están en Dios y Dios en ellos, según nos lo dice San Juan.

Oigamos en este asunto algunas consideraciones del P. Arbiol, en su obra "La Familia Regulada", Lib. IIº Cap. IX:

"La casa desventurada donde no hay unión ni paz, sino continua guerra, disgustos, litigios, pesadumbres y discordias, no parece casa de cristianos sino habitación horrorosa de demonios; donde no se oyen alabanzas divinas, sino maldiciones, juramentos y blasfemias."

"Lo más lamentable de las discordias domiciliarias es, que sobre perderse y arruinarse las conveniencias temporales, llevan continuamente inquietas y perdidas sus almas, lo cual es carga cerrada de trabajos eternos y transitorios, comenzando desde este mundo los aborrecimientos amargos, que se continuarán en los abismos del infierno, si con tiempo no tratan eficazmente de su remedio."

"De este desorden capital se originan otros muchos daños, como el mal ejemplo del pueblo, el escándalo de los vecinos, la turbación de los parientes, la pérdida de los hijos, el mal gobierno de la casa, el desconsuelo y disolución de los sirvientes, los lamentos de toda la familia, etc., etc., y toda aquella procesión de males que anuncia el Espíritu Santo al varón indisciplinado y estulto, (Eli., XX 9)."

En estos tres párrafos precedentes nos pinta el Padre Arbiol y de un modo admirable, casi todos los males que son consecuencia de la falta de paz y tranquilidad entre los casados.

La paz y las miserias de la vida

Nuestra vida es un montón de miserias, o como generalmente decimos, es un valle de lágrimas.

Es cierto que en el matrimonio, como en todos los demás estados, hay goces y satisfacciones, hay fiestas y alegrías; pero también es cierto que en este santo y tranquilo estado hay muchas penas que sufrir y muchas miserias que sobrellevar.

Los hijos nos dan alegrías inefables, pero su educación y mantenimiento nos dan ratos tristes y nos brindan tragos amargos en la copa del dolor.

La unión íntima con nuestra compañera nos da placeres sin cuento; pero muchas veces nos da también dolores de cabeza.

La lucha por la vida cómoda y decente de la familia nos estimula a ser hombres de trabajo y nos enorgullece al ser honrados; pero también nos lleva a veces el hielo del desengaño al corazón y el frió del desaliento a nuestra firme voluntad.

Por lo tanto, si nuestra vida conyugal está llena, a la par que de placeres, de penas y de miserias, es necesario buscar algo que nos sirva de salvaguardia en esas mismas penas y miserias. Ese algo no puede ser otra cosa que la paz y la concordia en el matrimonio.

La paz conyugal será el bálsamo que cura las heridas que el mal carácter y la susceptibilidad humanas dejan en los esposos; la paz conyugal dará el consuelo y la resignación a los padres contra la indiferencia e ingratitud de los hijos; la paz de los casados hará menos aflictivas las enfermedades y más llevaderas la pobreza y las privaciones; la paz del matrimonio disipará las sombras que la desgracia ciernen muchas veces sobre el cielo tranquilo del hogar.

Z. Z.

OCASION

A partir del jueves 4 de abril y SOLAMENTE por 15 días realizaremos con rebaja mayor de 30% de los precios actuales las mercaderías siguientes:

Camisas, cuellos, puños, corbatas, casimires, coletillas, huata, botones, calcetines, tirantes, pañuelos, etc.

CONFECION a precios más bajos que el valor actual de la tela sola, en batitas, mamelucos, middio, delantales, blusas, mantillas y muchas otras menudencias para niños.

Pañolones, rebozos, lanas, sedas, medias, mantos, géneros de algodón, lienzos, cobijas de algodón y de lana, brochés presión, y muchas más.

Muebles para sala, comedor, sillas, loza y muchos otros artículos.

Toda mercadería de OCASION estará exhibida esos días en las ventanas del

Siglo Nuevo y Bazar de San José

Aguas Zarcas y los colonos cubanos

Verdadero interés ha despertado en el público el establecimiento de un grupo de familias cubanas en aquella apartada región del país. Entusiasmados por la feracidad de nuestras tierras y por su baratura se vinieron al país. Gentes poco prudentes les quisieron imbuir la idea de que era preferible invertir los dineros que traían en transacciones usurarias o hipotecarias, pe-

ro ellos deseando su bien propio y con el deseo de enviar productos a la Isla de Cuba que tanto los necesita hoy decidieron dedicarse de lleno a la branza agrícola.

Se les ha señalado una extensión como de 5,000 hectáreas que el Gobierno les cederá con la segura aprobación de las cámaras legislativa y cosa rara, no piden dinero como todos los concesionarios que llegan a los Ministerios.

Si han solicitado una buena atención al camino que parte de Zarco al Muelle que ha sido siempre la parte más descuidada, y donde las lluvias por su fuerza hacen grave daño.

Todos los colonos traen oro americano que desde ahora están distribuyendo con sus compras.

Con motivo del último viaje del señor Ministro de Gobernación, Lic. Johanning, toda la Colonia estuvo muy solícita y atenta mostrando la buena cultura que posee.

Gentes así, son las que necesita el país para su derrollo.

El Ministro Aguilar es á muy entusiasmado y piensa que la nueva colonia dará bastantes productos para ella propia, para las necesidades de la república y para exportar a Cuba.

De todos los productos que reco-

jan y como a otros contratistas, se les permitirá el envío de un tercio a los mercados extranjeros.

Si el éxito de este primer grupo se confirma, no vendrán menos de unos cinco mil cubanos.

En el hermoso país de Maceo toda la propiedad está acaparado por los

fábulos capitalistas estadounidenses, y por eso, los proletarios buscan su salvación en otros, como en el nuestro.

Ojalá las esperanzas de ellas que son las nuestras, se conformen y a la par que les brindamos tierra y cielo, obteguemos beneficios mutuos.

EL CID.

Quadrón, un élixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías y grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian facilmente con los ches Hasol-Mentol. Alivian los resaca, agudos. Se venden en taberos de venta cerrados los cuales cobian porche en perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Pago de giros por sueldos

La Administración Principal de Rentas, (Banco de Costa Rica) pagará durante los días 3, 4 y 5 del corriente, los giros por sueldos no mayores de doscientos colones.

El primer día se pagarán preferentemente los giros hasta cincuenta colones; el segundo hasta de cien y el tercero todos los demás.

MINISTERIO DE HACIENDA. San José, 2 de abril de 1918.

Central lado sur
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO
San José Costa Rica

Sr. Gobernador Guell

Ud. ha sido siempre muy democrata y ahora le toca probarlo, pero de vez. Por qué no toma Ud. la iniciativa en la cuestión precios de granos que ayer llegó al escándalo con moti-

vo del actual movimiento militar. Aguardo su respuesta y sus hechos afectísimo.—UN OBRERO

Si Ud. está interesado escribanos por un folleto referente a la ZARZAPARRILLA DE CHANNING, una medicina para purificar la sangre y curar las dolorosas enfermedades de la piel.

Hierro Nuxado Para Crear una Nueva Era de Mujeres Bonitas y Hombres de Acero.

Médicos Famosos Dicen: "En seguida les pone rosas en la cara a las Mujeres, y a los Hombres, les llena las venas del Vigor Juvenil más Asombroso. Amenudo aumenta en 200 Por Ciento la Fuerza y la Resistencia de Personas Delicadas, Nerviosas, Quebrantadas, en el término de dos semanas."

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO QUE MARCA EL ADVENIMIENTO DE UNA NUEVA ERA EN LA CIENCIA MÉDICA.

NEW YORK, N. Y.—Desde el notable descubrimiento del hierro orgánico, el Hierro Nuxado o "Fer Nuxado" como los franceses lo llaman, ha tomado el país por asalto. Se calcula moderadamente en tres millones el número de los que lo están tomando a diario sólo en este país. Lo mismo de médicos que de particulares afluyen datos con los más asombrosos resultados. Tanto es así que, doctores de reconocida fama predicen a una que estamos en vísperas de una nueva era de mujeres mucho más bonitas y rosadas y de hombres mucho más vigorosos.

El Dr. King, conocido clínico y autor neoyorkino, dijo en el curso de una entrevista sobre el particular: "Sin hierro, no puede haber hombres de vigor férreo. Pálidos es sinónimo de anemia. Anemia significa falta de hierro. Los anémicos tienen la piel pálida, la carne flaca, el músculo sin tono, el cerebro fatigado y la memoria frágil, el sistema quebrantado, la condición de ánimo nerviosa, irritable, quejumbrosa, melancólica. Cuando el hierro se añade de la sangre de la mujer, se le alivian todas las cosas de las mujeres."

"En las comidas más generalizadas de América, las féculas, los azúcares, almidones, dulces, arroces, pan blanco, galletitas de soda, galletas, magrotes, frijoles, frijoles, maíz, maicena, harinas desgranadas, ya no se encuentran más hierro. A puro refinamiento, el hierro de la madre tierra ha sido destruido de estos alimentos empobrecidos, y los estúpidos métodos de la cocina doméstica, echando al sumidero el agua en que ciertos vegetales se preparan, son culpables de otra pérdida de hierro."

Por lo tanto, si deseará conservar el espíritu y vigor de la juventud hasta una edad madura, hay que acudir con el uso de hierro en alguna forma orgánica, la deficiencia de hierro en la comida, lo mismo que soléis echarle al cuando la encontráis esa."

El Dr. Bourquey, uno de los facultativos más renombrados en París, y que ha estudiado en grandes instituciones médicas europeas, ha dicho: "Como he venido diciendo y repitiendo cien veces, hierro orgánico es el mayor de los fortificantes. Si la gente se dejase de medicinas de patente y de compuestas de químicos, y tomase simple hierro nuxado, tengo la convicción de que podría salvarse millares de vidas que se pierden al año por pulmonía, gripe, tís, males de los riñones, del hígado, del corazón, etc. La causa real y verdadera que trae esas enfermedades ha sido, ni más ni menos, la debilidad ocasionada por faltar hierro en la sangre."

No hace mucho se me presentó un individuo muy flaco, en el medio de la vida, y pedí que hiciera un registro preliminar para asegurarse la vida. Sorprendíome hallarle con la presión sanguínea de un muchacho de veinte años y un vigor, una energía y una vitalidad propios de un joven; era, en efecto, un joven, apesar de la edad. El secreto, me dijo, estaba en el hierro, en el Hierro Nuxado que le había renovado la vida. A los treinta años estaba mal de salud; a los cuarenta y seis, atribulado y casi liquidado. Ahora, a los cincuenta, era un prodigio de vitalidad y una muestra de juventud."

Hierro es absolutamente necesario para que la sangre os permita transformar el alimento en tejido vivo. Sin hierro, por mucho que os hartéis el alimento os entra por un lado y os sale por otro sin haceros el menor provecho. Como no os presta ninguna energía, es debilidad, palidez y decáis lo mismo que una planta que trate de crecer en suelo sin suficiente hierro. Si carecéis de robustez y salud, es vuestro deber hacer la prueba siguiente: Ved hasta cuándo podéis trabajar o hasta dónde caminar sin fatigaros. Luego tomad dos pastillas de cinco granos de hierro nuxado tres veces al día después de las co-



midas por dos semanas. Entonces volved a la prueba y ved cuánto habéis ganado. He visto personas a doctores, nerviosas, quebrantadas, padeciendo de continuo, duplicar sus fuerzas y resistencia, desterrar hasta el último vestigio de dispepsia, del mal del hígado y cuanto más las aquejaba, con sólo tomar hierro en forma apropiada de diez a catorce días. Y esto, en algunos casos, después de medicarse vanamente por meses. Pero no toméis hierro en las formas anticuadas y reducidas, acetato de hierro, o tintura de hierro con la simple mira de ahorrarnos centavos. No es esa la clase de hierro que la Madre Naturaleza demanda para enriquecer la sangre de sus hijos. Habéis de tomar hierro en forma de poderlo absorber y asimilar fácilmente para que os haga provecho, pues de otro modo resultará peor que inútil. Más de un atleta y de un pugilista han triunfado simplemente por

poter el secreto de las grandes energías y resistencia y haberse llenado la sangre de hierro antes de entrar en lucha; en tanto que muchos otros corrieron a ignominiosas derrotas sin otra razón que la falta de hierro."

El Dr. Schuyler C. Jaques, también de Nueva York, dijo: "Nunca he dado informes ni consejos médicos para publicidad, pues no suelo creer en ellos, pero tratándose del Hierro Nuxado, creía, faltar a mi deber guardando silencio. Yo mismo lo he tomado y olvidado a mis pacientes con resultados de lo más sorprendente y satisfactorio. Y los que aspiran a un rápido acrecentamiento de energía, vigor y resistencia, hallarán que es un remedio notablemente bueno y de maravillosa eficacia."

NOTA.—El Hierro Nuxado, prescrito y recomendado por facultativos como acaba de verse en tan grande variedad de casos, no es medicina de patente ni remedio secreto, sino

antes bien, muy conocido entre los droguistas, y cuyos constituyentes de hierro son muy reconocidos por eminencias médicas tanto de Europa como de América. Al revés de otros productos inorgánicos de hierro, es muy asimilable, no daña ni empuja la dentadura, ni descompone el estómago; antes al contrario, es remedio potentísimo en casi todas las formas de indigestión, como también en toda condición nerviosa y debilidad. Tal es la confianza de los fabricantes en el hierro nuxado, que ofrecen donar \$100.00 a cualquier institución de caridad, siempre que puedan hacerse cargo de cualquier hombre o mujer menor de 60 años, con sangre deficiente en hierro, y en el término de cuatro semanas no le aumenten las fuerzas en un 200 por ciento, salvo que haya alguna grave afección orgánica. Se despacha en todas las buenas farmacias.

NOMICOS

os 25 céntimos por ras o fracción de ex- r inserción. No acep- le cuatro inserciones.

19 de mayo la casa don Francisco de la món. Informará Ma-

una grande para ba- ficina.

to «La Bolsa», com- ores y billar, situado ospital. En el mismo

l Culto Divino fabri- estillos MARIA J. UN. Lado Sur de Ca- 370.

s, de lana y filoseda, o vender en mi casa dicos.—Enrique de de la casa del Dr.

siempre tenemos avisos nuevos muy importantes. Pero pronto los tendremos mejores. Si Ud. quiere participar de nuestros anuncios en una forma llamativa y moderna, hable con el amigo don Víctor Polinaris, en la Librería Alsina y él le dirá muchas cosas. No lo olvide y medite en su conveniencia.

En lespera

Estamos aguardando que alguien nos venda los famosos números de La Información en que se hablaba de la amnistía. Como tenemos incompleta la colección del diario de mayor circulación (cuál caña?) repetimos nuestra oferta de pagarlos a buen precio.

Las Píldoras Urisépticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprése solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al soldado.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser PAIN-KILLER de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

- Higado Torpe
- Bilisidad
- Estréimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.

De venta en todas las droguerías.

YA SE LO DIGO

Antes de contratar un funeral hable conmigo. Le puedo hacer precios especiales y darle los mejores servicios y las más altas referencias. No se haga eco de necias propagandas hechas por reclame, pero no probados por hechos. Desde que se estableció la nueva EMPRESA POLINI, los precios para el público se han reducido al 60% no obstante el alza de los materiales de tapicería muortuoria. Yo le puedo hacer todas las diligencias funerarias sin que Ud. se moleste y quedará complacido

Macabeo Vargas.

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de **AZUCAR**

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. —LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

La Feria de Caridad ha sido transferida para ocasión más propicia

Con motivo de las anormales circunstancias reinantes por los amagos de posible alteración del orden, se ha pensado en que los actuales momentos están muy lejos de ser propicios para la celebración de la anuencia da Feria de Caridad y comprometerían de modo indudable su éxito, el cual resultaría un completo fracaso.

Las señoras comisionadas de la organización de la aludida feria han dispuesto pues, con muy buen acuerdo, que no se realice ya en los días que se habían fijado y que se aplase para fecha que oportunamente se anunciará.

Rogamos a nuestros lectores tomar nota de esa resolución, no dudando eso sí que todos reservarán sus entusiasmos y estarán dispuestos a unir sus esfuerzos para coronar con resultado feliz la feria, en la nueva fecha que se designe.

Harina de trigo para Costa Rica

Se encuentra ya en Panamá, según nos informan, un gran cargamento de harina de procedencia chilena con destino a varias casas importadoras de esta capital.

Parece que tal harina es de muy buena calidad.

Nos alegramos de esa noticia que viene a calmar las inquietudes del público consumidor de pan de trigo, que llegó y con razón a suponer que ese artículo desaparecería por completo de la venta, toda vez que la existencia de harina americana está al agotarse entre nosotros.

Ojalá que la nueva harina no resulte muy cara a fin de que los fabricantes de pan puedan hacer los bollos en tamaños menos minúsculos que los que actualmente se expenden.

José Astúa Aguilar Abogado

Oficina: en su casa de habitación. —Negocios civiles y criminales.— Despacho todo el día.

LAS ULTIMAS Capas de Hule - Paraguas y Manteados para carretas,

se venden baratos en este mes

en el Almacén de

W. Steinworth Hno.

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

Escuela de Música "Santa Cecilia"

Las clases han dado principio y la matrícula continúa abierta de 3 a 5 p. m. todos los días. Se da especial atención a los niños principiantes. Local: en el Colegio de Señoritas, entrada por el lado Sur del edificio.

EL MERCADITO

Teléfono 702

F. VARGAS V.

Apartado 669

COMPRA Y VENTA

Tiene constantemente para la venta

- Café · Arroz · Maíz · Frijoles · Azúcar
- Manteca · Queso Bagaces = Harina = Almidón
- Escobas · Sal · Jabón, etc., etc.

No se olvide. Sus órdenes a

EL MERCADITO

Son los precios más bajos de la plaza

ieisha

anante de PRESCOS os y licores de marcas ande en confites

D N° 439

10.000 sobre o cantidades me- Escribir a C.V.M

LA MARINA

EN EL MERCADO

EDUARDO CASTRO SABORIO

Apartado 979

Teléfono 584

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Toda clase de provisiones para familias

Tasas - Platos - Cristalería y artículos de hierro enlozado para cocinas

Jamones - Tocinetas - Aceites puros para mesa - Vinagres de varias clases, garantizándose su pureza

ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica.
 En rústica ₡ 2.00. En pasta ₡ 2.50
 Almanaque Ilustrado Hispano-Americano. En pasta ₡ 3.00
 Almanaque Bailly-Bailliére o sea Pequena Enciclopedia popular de la vida práctica.
 En rústica ₡ 1.50. En pasta ₡ 1.75
 Almanaque de los Amigos del Papa. ₡ 0.75
 Agenda de Bolsillo para uso de particulares. Un día en cada plana ₡ 2.50
 Con dos días en cada plana ₡ 1.50
 Dietario Centroamericano. En Pasta ₡ 1.50
 Calendario esfoliador del Corazón de Jesús. ₡ 1.25. Taco pequeño sueto ₡ 0.50
 Taco grande sueto ₡ 2.00
 Calendarios esfoliadores comunes a ₡ 0.50, ₡ 1.25 y ₡ 3.50

EN LA **Librería Lehmann** (SAUTER & Co.) San José, Costa Rica

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA: Mientras dure la clausura de la Maternidad Carit el Dr. Zúñiga practicará las operaciones de Cirugía Obstétrica a beneficio de las señoras pobres a precios acomodados a su situación.

EL PORVENIR

GRANFABRICA DE PUROS

H. E. RUCAVADO & CIA.

Situada en la calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con mas de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas especiales", "Panetelas", "After Supper", "Josefinas" y del General.

Marca de Fábrica	Se necesitan pureras para trabajo fino.	Marca de Fábrica
HERO'R	JEN. PACHECO, Agente General	HERO'R

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Empresa de Funerales y Carruajes

Manuel Polini

Desafia precios y servicios

Vermicida Vegetal

El mejor remedio contra las lombrices, de un efecto seguro e inofensivo para la salud de los niños. No contiene sustancias venenosas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

La Librería Española

de **María v. de Lines**

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferreteria de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.
APARTADO 314 TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase á

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

BEBA USTED

Cervezas y Refrescos

RICHMOND

Notas cortas

El impuesto sobre los pasajes en el Ferrocarril al Atlántico produjo en febrero último ₡ 1812.00. El del Pacífico produjo por el mismo impuesto ₡ 1,042.75.

En Cachí murió a la edad de 90 años el señor don Concepción Mora A., jefe de muy estimable familia de esa localidad. Le hacemos presente nuestro pesar.

Ha subido unos cuantos puntos el cambio por motivo sin duda de la nueva situación política reinante.

Nuestro colega cartaginés «El Renacimiento» ha pasado a la categoría de publicación diaria. Deseámosle el mayor éxito en su nueva etapa.

Se espera que bajará el precio del jabón con la próxima llegada al país de soda cáustica, ingrediente importante en su elaboración.

El Congreso en sesión secreta

Ayer celebró el Congreso sesión privada. Se nos dice que en ella se acordó la suspensión de garantías individuales.

TEATRO NACIONAL

Debido a la falta de espacio, mañana daremos la crónica de la última conferencia «tautina» del ilustre «Iro-nista» español Zomacois

EL BARQUERO

Paragería LA JAPONESA

La mejor en su ramo :: Se componen y se forran toda clase de paraguas y sombrillas.

Se garantiza todo trabajo hecho en esta casa :: No olvide Ud. La Japonesa, 50 varas al Sur de El Cometa, la Merced.

Pronto recibirá telas propias para paraguas y sombrillas.

MANUEL REGO

TIP. DE SAN JOSE